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ATA DA 7ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 1 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM 2 

ADMINISTRAÇÃO COM LINHA DE FORMAÇÃO EM SISTEMAS 3 

AGROINDUSTRIAIS DO CAMPUS LAGOA DO SINO 4 

No dia 05 de outubro de 2016, às treze horas e vinte minutos, na Sala de 5 

Reuniões do Espaço Prof. Dr. Millor Fernandes do Rosário, no Centro de Ciências 6 

da Natureza, campus Lagoa do Sino, teve início a sétima reunião ordinária do 7 

Conselho de Coordenação do Curso de Graduação em Administração com linha 8 

de formação em Sistemas Agroindustriais, sob a direção do presidente do 9 

conselho, prof. Dr. Ricardo Serra Borsatto. Estiveram presentes os membros que 10 

assinaram a lista anexa a esta ata. 1. EXPEDIENTE. 1.1 COMUNICADOS DA 11 

PRESIDÊNCIA. Prof. Ricardo começou cumprimentando a todos e agradecendo 12 

pela presença, esforço e comprometimento de docentes e estudantes nos eventos 13 

realizados no campus no mês de setembro – Jornada Acadêmica e UFSCar de 14 

Porteiras Abertas. O discente Lucas Stein agradeceu em nome da turma também 15 

aos docentes pelo apoio e por todo o ensinamento. Outro comunicado foi a 16 

respeito da saída do prof. Rafael Chiodi devido a sua aprovação em concurso 17 

público na Universidade Federal de Lavras. Aproveitando o ensejo, Prof. Ricardo 18 

falou sobre a comissão de vagas e recursos que define os perfis de docentes 19 

demandados pelo campus. Ainda existem 30 vagas em aberto para todos os 20 

cursos, essa comissão deve definir os perfis para essas vagas, visando não 21 

apenas um curso específico, mas com um olhar mais estruturado de maneira que 22 

um docente possa atender a várias áreas de necessidade do campus e fazer uma 23 

proposição de perfil docente a partir disso e, paralelamente, definirá a prioridade 24 

de vagas. Prof. Ricardo gostaria de contar com a colaboração de todos no sentido 25 

de começar a fazer um trabalho de aglutinação de mesoconteúdos da 26 

Administração, a fim de identificar os perfis demandados pelo curso, e a partir 27 

dessa identificação, dialogar com os demais cursos através da coordenação 28 

acadêmica na pessoa da profa. Fabiana Cotrim. Informou ainda que foi debatido 29 

em Conselho de Centro que cada docente deve ter entre 270h e 300h de 30 

distribuição de carga horária em graduação no ano 2017. Prof. Heber ressaltou 31 

que essa quantidade de horas é para um ambiente estável e curto prazo, pois 32 

pode ser que num ambiente de instabilidade os docentes extrapolem essa 33 

quantidade. Pode ser que em 2018 o cenário mude. Essa expectativa de horas 34 

não contempla pós graduação, Aciepe, disciplina optativa. Houveram alguns 35 

rearranjos, então alguns docentes da Biologia irão assumir 60h de Gestão 36 

Ambiental que estavam a cargo do prof. Edenis e também haverá uma 37 
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redistribuição da carga horária do prof. Leandro com o prof. Luiz Manoel que 38 

assumirá uma parte da carga para que o prof. Leandro entre na faixa média de 39 

carga horária. Prof. Ricardo informou que haverá uma reunião do conselho de 40 

graduação na próxima segunda-feira à tarde, onde serão debatidas as 41 

adequações do PPC e gostaria de saber se há a possibilidade de outro docente 42 

participar presencialmente em São Carlos ou via Skype aqui pelo campus, 43 

representando o nosso curso, pois ele estará em São Carlos participando de uma 44 

banca de qualificação. Profa. Naja se ofereceu para participar presencialmente em 45 

São Carlos. Prof. Ricardo enviará a convocação com as informações para ela. 1.2 46 

COMUNICADOS DOS MEMBROS. Prof. Heber atualizou a todos sobre os 47 

avanços do Conselho Gestor da Fazenda e informou que a partir de 1/10/16 a 48 

proponência é do CCN. Hoje existem alguns recursos que virão para a fazenda, 49 

um deles é uma espécie de arrendamento, chamado de uso da terra, que a FAI, 50 

ao utilizar um terreno que é hoje da União, paga por esse arrendamento. Esse 51 

valor até 30/09/2016 estava indo para a conta da União via GRU. O Conselho 52 

Gestor conseguiu via ofício e processo tramitado na FAI e na procuradoria jurídica 53 

da UFSCar e passou no conselho de administração que é o órgão máximo quando 54 

se trata de dinheiro, por voto quase unânime (houve apenas uma abstenção) que 55 

esse dinheiro retorne para o campus. Então o campus receberá um valor anual 56 

que será gerido pelo CoC-CCN. O conselho gestor deverá promover uma 57 

transição para um modelo sustentável. O primeiro ano é considerado um 58 

diagnóstico e já existem mais de 10 frentes de trabalho. Trata-se de um projeto de 59 

extensão em que alunos poderão participar. O objetivo é fazer da fazenda um 60 

laboratório e disponibilizar o conhecimento no mínimo em 3 versões, fazendo com 61 

que uma seja acessível por meio de bolsas e projetos de extensão e os outros 62 

conhecimentos em forma de consultoria remunerada (royalties). Existem duas 63 

relações: academia, onde o CoC-CCN determina; e Operação da fazenda, onde o 64 

conselho gestor da fazenda é que atua. Desde já, resslata a necessidade de 65 

líderes para as frentes de trabalho. Prof. Ricardo agradeceu aos professores 66 

Heber e Rafael pelo empenho na busca de avanços junto ao Conselho Gestor da 67 

Fazenda e excelentes encaminhamentos. 2. ORDEM DO DIA. 2.1 APROVAÇÃO 68 

DAS FICHAS DE CARACTERIZAÇÃO 2017.  Prof. Ricardo propôs que a ficha do 69 

eixo DTSPP seja enviada por e-mail para todos e seja aprovada, pois o prazo para 70 

envio à coordenação acadêmica é hoje. Nesse momento as demais fichas foram 71 

revisadas por todos e após alguns ajustes de preenchimento aprovadas em 72 

consenso pelos membros. Prof. Ricardo falou também sobre as disciplinas 73 

optativas: que o ideal é que elas sejam abertas para os discentes de demais 74 

cursos. Os estudantes da Administração já levantaram a questão de terem várias 75 

janelas no horário de aulas. Diante disso, ele propôs serem criadas fichas de 76 

caracterização de conteúdos optativos para o próximo ano de ao menos 30h. A 77 

orientação do presidente foi que se até a próxima segunda-feira (10/10/16)  78 

alguém tiver alguma proposta, que encaminhe à secretária do curso. 2.2 79 



 
 

 

03 

 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO CARLOS 
Centro de Ciências da Natureza 

Campus Lagoa do Sino  
 Rodovia Lauri Simões de Barros, km 12 – SP189. 

 Bairro Aracaçú – Caixa Postal 094 
 CEP 18290-000 

Buri - São Paulo – Brasil 

ADEQUAÇÕES NO PPC. Prof. Ricardo comentou que há uma série de 80 

adequações demandadas pelo PPC, uma delas foi alteração da carga horária, que 81 

passou de 3060 horas para 3120h, devido à obrigatoriedade de inclusão de pelo 82 

menos o conteúdo de libras como optativa. O perfil do egresso também foi 83 

modificado com as contribuições dos professores Edenis, Naja e Ricardo, dando 84 

uma abrangência maior na formação. Outra mudança foram as alterações com 85 

relação à Matemática;  o conteúdo de Metodologia Científica que passou do 3º 86 

para o 2º ano. O curso agora prevê 120h de estágio obrigatório, 120h de 87 

atividades complementares, 60h mínimas de conteúdos optativos e TCC. Foi 88 

consolidada a matriz curricular integrada já com as informações atualizadas. 2.3 89 

REVISÃO DAS BIBLIOGRAFIAS DO CURSO. Prof. Ricardo ressaltou a 90 

importância de realizar uma revisão bibliográfica do curso, visto que este é um 91 

critério de avaliação de bastante impacto do curso. Em geral são 3 básicas e 5 92 

complementares por mesoconteúdo. Hoje o Centro possui uma verba para 93 

aquisição de livros de 234 mil reais para ser dividida entre os 5 cursos do campus. 94 

O prazo para envio das bibliografias necessárias para o curso é 24/10/16. Prof. 95 

Rodrigo lembrou que é importante deixar de 1 a 2 básicas e complementares de 96 

cada conteúdo compondo o eixo, a fim de reduzir gastos, de acordo com 97 

orientação do DeEG. Prof. Edenis externou sua preocupação sobre a aquisição 98 

das bibliografias, visto que o MEC é bastante rigoroso na avaliação desse critério. 99 

Será necessário o preenchimento de uma planilha com 1 ou 2 bibliografias básicas 100 

e 1 a 2 bibliografias complementares por mesoconteúdo para a lista de compras. 101 

Profa. Alice sugeriu que ela preencha a planilha referente aos eixos FE1 e FE2 e 102 

depois o prof. Leandro revise. Profa Naja se ofereceu para fazer o preenchimento 103 

referente ao eixo FE3 e COM1. Prof. Leandro e Profa Naja farão o preenchimento 104 

de FE4. Os professores Leandro e Rafael Chiodi ficarão responsáveis pelo 105 

preenchimento relativo aos eixos DTSPP1, 2, 3 e 4. Ficarão a cargo do prof 106 

Edenis os eixos AOA1 e AOA4; COM2 e COM4 e com o prof Heber, com a ajuda 107 

do prof Rodrigo os eixos AOA2 e AOA3. Prof Ricardo fará o preenchimento 108 

referente ao eixo COM3. 2.4 PLANO DE IMPLANTAÇÃO Não será discutido 109 

nesse momento por falta de tempo disponível. Existe uma proposta de unificação 110 

do plano de implantação do curso, prof Ricardo encaminhará por e-mail a todos os 111 

membros para que decidam se vão manter o que está no PPC ou avançar numa 112 

proposta nova. 2.5 INDICAÇÃO DE MEMBROS REPRESENTANTES PARA O 113 

COMITÊ DE ADEQUAÇÃO AMBIENTAL DO CAMPUS LAGOA DO SINO Prof 114 

Ricardo indicou prof Rafael como titular e prof Leandro como suplente. Todos 115 

concordaram com as indicações. Nada mais havendo a tratar, o presidente 116 

declarou encerrada a reunião, às quinze horas e quinze minutos na qual, eu, 117 

Larissa Dias de Souza Pimentel, na qualidade de secretária, lavrei a presente ata, 118 

a qual assino após ser assinada pelo presidente prof. Dr. Ricardo Serra Borsatto e 119 

demais membros presentes.  120 
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Prof. Dr. Ricardo Serra 121 

Borsatto(Presidente)_________________________________________________ 122 
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presidente)_________________________________________________________ 124 
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Peres(membro)_____________________________________________________ 126 
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Profa. Dra. Naja Brandão 131 

Santana(membro)___________________________________________________ 132 

Prof. Dr. Rafael Eduardo Chiodi(membro)_________________________________ 133 

Prof. Dr. Rodrigo Neves Marques(membro)_______________________________ 134 
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Pimentel(secretária)__________________________________________________ 136 


